
GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS

Ata

ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DE DOIS MIL E VINTE E CINCO DO
CONSELHO CURADOR DA FUNDAÇÃO DE AMPARO À PESQUISA DO ESTADO DE

MINAS GERAIS

 

No dia onze de fevereiro do ano de dois mil e vinte e cinco, às quatorze horas e onze
minutos, iniciou-se, na modalidade híbrida, a Primeira Reunião Ordinária de 2025 do Conselho Curador.
Participaram, presencialmente, o Presidente do Conselho Curador, Fernando Passalio Avelar, os
conselheiros: Carlos Henrique de Carvalho; Cristiano Braga Antunes; Luciana Lopes Nominato Braga;
Luciano José Pereira; Nilda de Fátima Ferreira Santiago; Wagner de Paulo Santiago, virtualmente: Douglas
Antônio da Silva; Juliana Guimarães Laguna. Também compareceram de forma presencial os convidados:
Carlos Arruda, Presidente da FAPEMIG; Camila Fernanda Parrela, Chefe de Gabinete; Camila Pereira de
Oliveira Ribeiro, Diretora de Planejamento, Gestão e Finanças; Luiz Gustavo de Oliveira Lopes Cançado,
Diretor de Ciência, Tecnologia e Inovação e Cynthia Mendonça Barbosa, Assessora Técnica de Ciência e
Inovação. Verificada a existência do quórum regimental, o Presidente do Conselho Curador deu início à
reunião.

 

1. Expedientes do Dia
1.1 Justificativa de ausência de Conselheiros.

Verificada ausência justificada da conselheira Santuza Maria Ribeiro Teixeira.

 

1.2 Aprovação da pauta do dia.

A pauta foi analisada e obteve a aprovação do Conselho.

 

1.3 Aprovação da ata da oitava reunião ordinária de 2024.

O Presidente Fernando Passalio Avelar informou ter sido enviada a Ata da Oitava Reunião
Ordinária de 2024 e, após a constatação da ausência de objeções à sua aprovação, procedeu-se à
deliberação e aprovação pelos conselheiros.

 

1.4 Pedidos de inclusão de matéria na pauta da próxima reunião.

 

Revisão do Decreto Estadual 47.931, de 29 de abril de 2020, principalmente no que tange ao
prazo de mandato do membro indicado pela Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico e
alteração do fluxo de homologação dos membros das Câmaras de Avaliação de Projetos.
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Continuidade da análise sobre a reestruturação organizacional da FAPEMIG.

Proposta de Deliberação sobre a criação das novas câmaras (CIN II e Multidisciplinar).

Proposta de Deliberação para regulamentar parcerias com entidades privadas.

 

2 Ordem do Dia
2.1 Revisão final e aprovação da Deliberação que aprova o Regimento Interno do Conselho Curador
(Prof. Carlos Arruda, Presidente da FAPEMIG)
 

O Presidente da FAPEMIG, Carlos Arruda, mencionou brevemente os últimos andamentos
realizados pelo grupo de trabalho visando a alteração da Deliberação n° 186 de dezembro de 2022,
atualmente vigente.

A Chefe de Gabinete, Camila Parrela, comunicou a verificação de inconsistência
concernente aos prazos de envio da ata e pauta para os conselheiros, constante no artigo 33 da minuta de
Deliberação, previamente encaminhada aos conselheiros. Por essa razão foi apresentada em reunião uma
nova sugestão de redação, alterando para 10 dias corridos o prazo para disponibilização e assinatura da ata.

Presidente do Conselho Curador, Fernando Passalio, sugeriu que a duração do mandato de
conselheiro indicado pela SEDE (inciso IV do artigo 4° de ambos normativos) seja exceptuado do prazo de
quatro anos, determinado no artigo 21 da Deliberação vigente, correspondente ao artigo 17 da minuta em
pauta.

Contextualizou que sugestão de alteração decorre do disposto no artigo 22 da Deliberação
vigente, correspondente ao artigo 18 da minuta, que determina a vinculação do cargo de presidente do
Conselho Curador ao membro escolhido pelo Governador entre os servidores da Secretaria de Estado de
Desenvolvimento Econômico. Justificou que a alteração viabilizaria a possiblidade de continuidade dos
trabalhos no Conselho Curador em caso de recondução do membro indicado pelo Governador no cargo
exercido no Poder Executivo.

A Chefe de Gabinete esclareceu que a efetivação da alteração sugerida é condicionada à
prévia alteração do parágrafo 4°, artigo 6, do Decreto Estadual 47.931, de 29 de abril de 2020. Por
consequência, foi solicitado pelo Presidente do Conselho o direcionamento dessa demanda na pauta do
Grupo de Revisão do Decreto mencionado.

Na sequência, o Presidente do Conselho Curador questionou a pertinência do inciso V do
artigo 1° da referida minuta e igual correspondência na deliberação vigente, por entender se tratar de mero
formalismo. A Chefe de Gabinete esclareceu ser uma competência replicada do Decreto supramencionado,
constante em seu artigo 5° inciso V.

O Presidente da FAPEMIG sugeriu a inclusão dos temas na pauta da próxima reunião do
Conselho Curador.

Após debate do tema pelos conselheiros, a minuta de deliberação contendo as alterações
apresentadas em reunião foi levada à votação e aprovada pelos conselheiros por unanimidade.

 

2.2 Proposta de novo organograma da FAPEMIG (Presidente da FAPEMIG, Prof. Carlos Arruda)
 

O Presidente Carlos Arruda explanou os motivos que nortearam a redefinição da estrutura
organizacional da FAPEMIG, apresentada por meio de organogramas pelas Diretorias e Presidência.
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Apresentou proposta de reformulação da estrutura diretamente subordinada à Presidência,
sugerindo a manutenção da estrutura atual e a inclusão de uma Assessoria de Inteligência e Gestão
Estratégica.

A Diretora Camila Pereira apresentou proposta de reformulação da estrutura da Diretoria de
Planejamento, Gestão e Finanças por meio da criação de uma Assessoria Técnica de Planejamento e
Gestão. Bem como de transformação do Departamento de Gestão de Pessoas em Gerência de Gestão de
Pessoas, do Departamento de Tecnologia da Informação e Comunicação em Gerência de Sistemas de
Informação e do Núcleo de Compras e Contratos em Departamento de Compras e Contratos.

Propôs, ainda, a criação de uma Gerência de Infraestrutura em Tecnologia da Informação e
Soluções Digitais e alteração da nomenclatura do Departamento de Controle de Processos e Atendimento ao
Pesquisador (DCA) para Departamento de Atendimento ao Usuário.

O Diretor Gustavo Cançado apresentou proposta de reformulação da estrutura da Diretoria
de Ciência, Tecnologia e Inovação, contendo a alteração de nomenclatura da Gerência de Monitoramento e
Avaliação de Resultados para Gerência de Prestação de Contas, que contará com dois Departamentos de
Prestação de Contas, sendo um responsável pela parte Técnica-Científica e o outro pela parte Financeira.

Adicionalmente, propôs a reestruturação das demais Gerências e Departamentos, através da
criação da Gerência de Bolsas; a Gerência de Ciência e Tecnologia seguirá contendo o Departamento de
Apoio à Pesquisa e o Departamento de Parcerias Públicas; a Gerência de Inovação irá conter o
Departamento de Parcerias Empresariais, o Departamento de Transferência do Conhecimento e o
Departamento de apoio à Internacionalização. Por fim, propôs a criação da Assessoria de Câmaras de
Avaliação de Projetos.

Houve discussão do tema pelos conselheiros, que destacaram a importância da qualidade no
atendimento ao pesquisador e usuários. Foi sugerida alteração da nomenclatura da Assessoria Técnica de
Planejamento e Gestão, melhor alocação do DCA e, de modo amplo, a demonstração de atribuição de
competências, eventual alteração de efetivo e impacto financeiro, a serem discutidos na próxima reunião.

 

2.3 Apresentação da Prestação de Contas do exercício de 2024 (Diretoria Executiva da FAPEMIG)
 

A Diretora Camila Pereira apresentou o demonstrativo da aplicação de recursos no amparo e
fomento à pesquisa à conta dos recursos ordinários e a execução orçamentária e financeira do exercício de
2024 relativo aos recursos orçamentários (1%) – Fonte 10 e demais fontes de menor expressão. Divulgou o
detalhamento das ações mais expressivas das fontes orçamentárias e das Chamadas lançadas em 2024.
Apresentou gráfico da despesa empenhada por esfera federal, estadual e privada – Fonte 10.

Foi registrada a saída do conselheiro Carlos Henrique de Carvalho.

Exibiu o histórico de percentual da execução dos anos 2016 a 2024 por área de atuação da
FAPEMIG, demostrando o crescimento expressivo dos últimos 3 anos. Apresentou o histórico da execução
orçamentária e financeira – Fonte 10 de 2019 a 2024. Exibiu histórico consolidado dos valores de execução
orçamentária de todas as fontes da FAPEMIG para os anos de 2020 a 2024. Em gráficos demonstrou a
queda do restos a pagar, a partir de 2021.

Houve discussão do tema e aprovação da prestação de contas pelos conselheiros.

Foi registrada a saída da conselheira Nilda de Fátima Ferreira Santiago.

 

2.4 Proposta de Deliberação sobre o recebimento de bolsas por parte dos coordenadores (Prof.
Gustavo Cançado, Diretor de Ciência, Tecnologia e Inovação)
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O Professor Gustavo Cançado motivou a proposta de concessão, à coordenadores, de Bolsa
de Produtividade em Pesquisa (PQ), em Desenvolvimento Tecnológico e Extensão Inovadora (DT) ou de
Bolsa de Incentivo à Pesquisa e ao Desenvolvimento Tecnológico (BIPDT), bem como a concessão de
bolsa à coordenação de projetos de inovação, nos termos do Art. 9º da Lei n. 10.973, de 02 de dezembro de
2004.

Houve discussão do tema e a proposta foi aprovada por unanimidade pelos conselheiros.

 

2.5 Proposta de Deliberação sobre a flexibilização de Propriedade Intelectual (Prof. Gustavo
Cançado, Diretor de Ciência, Tecnologia e Inovação)
 

O Presidente Carlos Arruda abordou os motivos estratégicos que nortearam a decisão da
FAPEMIG de abster-se de receber ganhos econômicos provenientes de propriedade intelectual, adotando
postura consonante com sua visão e missão, bem como acompanhando a prática de Fundações de Amparo à
Pesquisa.

O Professor Gustavo Cançado destacou a realização de estudo sobre o entendimento aplicado
por outras Fundações de Amparo à Pesquisa quanto às regras de territorialidade envolvendo propriedade
intelectual nos projetos de inovação. Mencionou as conclusões da consulta formulada à Advocacia Geral do
Estado, enfatizando os custos de monitoramento.

Destacou que a proposta de alteração da redação da Deliberação N° 196, de 11 de abril de
2023 visa excluir a participação da FAPEMIG dos ganhos econômicos decorrentes de propriedade
intelectual por ela fomentada quando a exploração comercial ocorrer fora do estado de Minas Gerais,
ressalvada a possibilidade de celebração de instrumento jurídico específico.

Houve discussão do tema pelos conselheiros e a proposta foi aprovada por unanimidade,
condicionada à revisão de uma nova redação para o caput do artigo 8° a ser apresentada aos conselheiros
via e-mail para validação prévia ao encaminhamento para publicação.

 

2.6 Proposta de Deliberação sobre o valor da bolsa STEM (Prof. Gustavo Cançado, Diretor de
Ciência, Tecnologia e Inovação)
 

O Professor Gustavo Cançado apresentou a proposta de criação de Bolsa Especial de
Iniciação Científica e Tecnológica nas áreas de STEM – Ciência, Tecnologia, Engenharia e Matemática
(BIC STEM). Esclareceu que o valor da bolsa estará atrelado ao valor vigente da Bolsa de Iniciação
Científica (BIC) da FAPEMIG, correspondendo a 50% (cinquenta por cento) a mais do valor vigente da
bolsa BIC.

Houve discussão do tema pelos conselheiros e a proposta foi aprovada por unanimidade.

Devido ao esgotamento do tempo previsto para a reunião, os itens 2.7 Proposta de
Deliberação sobre a criação das novas câmaras (CIN II e Multidisciplinar), e 2.8 Proposta de Deliberação
para regulamentar parcerias com entidades privadas foram inseridos na pauta da próxima reunião.

 

3. COMUNICAÇÕES E INFORMES
3.1 Informes dos Conselheiros
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Não houve informes.

 

3.1 Informes da Direção
 

Não houve informes.

 

Nada mais havendo a tratar, deu a sessão por encerrada às dezessete horas e onze minutos, da
qual, para constar, lavrou-se a presente ata que, depois de lida e aprovada, será por todos assinada.

Documento assinado eletronicamente por Juliana Guimaraes Laguna, Usuário Externo, em
07/03/2025, às 14:24, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto
nº 47.222, de 26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Wagner de Paulo Santiago , Reitor, em 07/03/2025, às 16:04,
conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 47.222, de 26 de
julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Luciano José Pereira, Usuário Externo, em 07/03/2025, às
16:36, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 47.222, de
26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Carlos Henrique de Carvalho , Usuário Externo, em
08/03/2025, às 07:40, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto
nº 47.222, de 26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Nilda de Fátima Ferreira Soares , Diretor Presidente, em
10/03/2025, às 08:58, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto
nº 47.222, de 26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por CRISTIANO BRAGA ANTUNES, Usuário Externo, em
10/03/2025, às 14:32, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto
nº 47.222, de 26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Luciana Lopes Nominato Braga , Presidente(a), em
11/03/2025, às 16:15, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto
nº 47.222, de 26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Douglas Antônio da Silva , Coronel PM, em 19/03/2025, às
08:36, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 47.222, de
26 de julho de 2017.

Documento assinado eletronicamente por FERNANDO PASSALIO DE AVELAR , Usuário Externo,
em 25/03/2025, às 14:23, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do
Decreto nº 47.222, de 26 de julho de 2017 .
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A autenticidade deste documento pode ser conferida no site
http://sei.mg.gov.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 108892023 e
o código CRC 8F346572.

Referência: Processo nº 2070.01.0000650/2025-96 SEI nº 108892023
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